

**Anan Villatoro Jiménez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

PASIÓN POR EDUCAR

**Antropología Médica II**

**2do**

**C**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de marzo del 2023.

## RESUMEN DE VIDEO

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Anan

21-FEB-25

El médico como puerta de una esperanza  
"El no es poseedor del conocimiento sino aprendiz y este tiene que construirse toda la vida."

Un ejemplo de gran esfuerzo y sacrificios fue el médico Juan Angreem que logró grandes meritos a lo largo de su carrera.

Un médico tiene que ser curioso y experimentador, y ser curioso abarca estudiar al propio humano en los cuales no todo sera un bien para el paciente la medicina Clínica es un ejemplo de ello. Todo esto tiene un fin de buscar la salud o recuperar la salud de el individuo afectado.

Para ser un buen personal de la salud no solo es saber de medicina, no decir que solo sabes eso, pues ya que no seras un buen medico, de ahí proviene "Si solo sabes de medicina, no sabes medicina", un buen medico tiene que ampliar sus conocimientos en otras áreas y ~~en~~ englobando todo el desarrollo personal, así como el trato que se le da a los afectados.

El profesional de la salud tiene que buscar día a día lo mejor para los pacientes, estos individuos son los que dan una dirección hacia donde van tus acciones, así como un medico siempre trata de dar los mejores herramientas para que su aprendiz en algun momento pueda ser mejor que él.

Este video lo divide en tres grandes palabras y estas son sacrificio, excelencia y compromiso, el cual un buen médico tiene que tener minimo estas tres características, aunque se pueden agregar muchas más descripciones a un personal de la salud.

TEMA 2

## ORIGEN DE LA ANTHROPOLOGIA MEDICA

Anan

El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina debe cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho lo posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos identificados con este tipo de experiencias médicas denominados tradicionales.

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse.

Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por acontecimientos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición.

Los autores reconocen como debilidad e principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio, sin embargo, el trabajo del Dr. Ureca-Treviño y colaboradores nos permite una visión de los posibles

TEMA 2

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Ancán

Scribe

## NACE LA ANTROPOLOGIA MÉDICA

Curiosidad antigua:

En el seno de la comunidad médica hoy, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. En otros lugares, particularmente en Estados Unidos, la subdisciplina tiene ya tres años decenios largos de robusto crecimiento y figura separadamente en la lista de carreras que imparten las universidades.

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo el término de la segunda guerra mundial, pero su ascendente queda reducido a antropólogos, y en cierta medida, a los epidemiólogos las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no solo los antropólogos ingleses y norteamericanos quienes se enfocan en el enfoque cultural de la medicina.

Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan conocimientos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesuales y aplicativas, esto es, lo que asignan calidad profesional o académica así como la denominación con el que hoy en día nos identificamos. La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre.

Pensadores de fines del pasado siglo y principios de la presente centuria son reputados, por sus respectivos países, Angel Palerm, en el primer volumen de su historia de la etnología, da cuenta de los testimonios que dejan las incursiones de los primeros viajeros que se aventuraron por

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Anan

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra-fuego-agua la fuente que inspiró el pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolumbiano se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aun persistían en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital.

La concepción cosmogónica precolumbiana - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa.

La magia apareció simultáneamente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista.

La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumió la espiritualidad del medio natural circundante, en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus".

Los incas tenían una concepción tripartida del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha) el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Estos mundos estaban interrelacionados. La pareja divina Omitecuhtli - Omecihuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipara destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la génesis del universo mesoamericano.

Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el firmamento del cielo y otro en el metláan, en la región novena

## TEMA 4

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Anan.

El estudio del hombre es objeto de varias ciencias como son la antropología, medicina, psicología y pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la Medicina Antropológica, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones psicológicas, biológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso de salud-enfermedad, la comprensión y la solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general.

También resulta importante la teoría sociocultural de Vigotsky donde se enuncia el valor de la cultura en el para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole; quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción.

Para percibir al hombre como todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez, en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura.

Por lo expuesto anteriormente en la contemporaneidad se demanda la necesidad de investigar desde las ciencias

# BIBLIOGRAFÍA

**Espinoza Larrañaga. F. (2009) historia, antropología y medicina. Revista médica Del Instituto Mexicano de Servicio Social, 233-235.**

**Referencia Laín Entralago . (P). Antropología médica para Clínico Salvat Editores.**

**Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.**

**Querts Méndez O., Orozco Echeverría, O Montoya Rivera, J Beltrán Maret, M & Caballero Herrera, M/ (2015). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico general. Madison, 17(10). 7021-7030**